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Próximamente, el Gobierno presentará
una iniciativa de ley para modernizar el fi-
nanciamiento de la educación superior, espe-
cialmente el estudiantil. Es-
te proyecto no debe ser un
simple ajuste; hay aquí una
oportunidad para mejorar
el esquema establecido en
2018.

El debate se dará en un
marco que reconoce la edu-
cación superior como un
derecho social y un bien
público con beneficios individuales, autono-
mía institucional, y un sistema mixto de pro-
visión y financiamiento. Estos pilares han im-
pulsado el desarrollo del sistema y deben
mantenerse.

Durante los últimos 30 años, estos princi-
pios han estimulado la inversión en educa-
ción superior, tanto pública como privada, al-
canzando una de las proporciones del PIB
más altas de la OCDE. Aseguran acceso uni-
versal a la educación superior, con una tasa
de participación que supera en 20 puntos el
promedio de la OCDE. Chile ostenta el me-
nor índice de desigualdad educativa en Lati-
noamérica en este nivel. La gratuidad focali-
zada en el 60% de la población de menores
ingresos reconoce la función pública de todas
las instituciones acreditadas, sin importar si
son estatales o no. Esto representa un avance
significativo hacia la igualdad de trato de es-

tudiantes e instituciones.
Los adelantos reseñados, junto con mejo-

ras en eficiencia interna, calidad de progra-
mas y pertinencia social de las instituciones,
han elevado las tasas de graduación, resul-
tando en la incorporación anual de más de un
cuarto de millón de nuevos profesionales y
técnicos al mundo laboral. Este flujo de capa-

cidades es crucial para la
próxima etapa de desarro-
llo del país. En ciencia y tec-
nología, pese a una inver-
sión reducida, Chile ha
consolidado un sistema de
alta productividad e im-
pacto, clave para el creci-
miento económico, desa-
rrollo social y proyección

cultural.
Los pilares que han permitido estos logros

deben preservarse y fortalecerse, corrigiendo
desajustes e insuficiencias. Es momento de
reformar, no de refundar.

En cuanto al apoyo a los estudiantes, es
esencial que coexistan el subsidio de gratui-
dad y un crédito contingente al ingreso. El
primero tiene fallas conocidas que deben co-
rregirse. El futuro esquema de crédito debe-
ría ser administrado profesional e indepen-
dientemente por un órgano público, sin in-
tervención bancaria, ser contingente al ingre-
so, con un plazo de pago de 20 años y una
tasa de interés anual similar a la actual.

Este esquema debería extenderse más allá
del pregrado, financiando estudios y perfec-
cionamiento a lo largo de la vida, incluyendo
doctorados académicos y profesionales.
También es crucial implementar becas de

sostenimiento para el 20% de estudiantes de
menores ingresos, junto con becas que pro-
muevan carreras clave, como las pedagogías.
Se debe ampliar la cobertura de gratuidad y
créditos para programas a distancia y semi-
presenciales acreditados. Los aranceles regu-
lados deben reflejar los costos reales de las
instituciones, considerando el gasto necesa-
rio para cumplir con los estándares de calidad
e incluir un monto para sustentabilidad e in-
versión, como hacen otros países de la OCDE.
Asimismo, su fijación debe sujetarse a reglas
más exigentes de transparencia.

En cuanto al financiamiento institucional,
es fundamental fortalecer la asignación de re-
cursos mediante fondos basales condiciona-
dos, mecanismos de fórmula y contratos de
desempeño, alineados con las mejores prácti-
cas internacionales que enfatizan resultados.
En investigación, se debe duplicar el gasto ac-
tual en un plazo razonable y ampliar los fon-
dos concursables considerados más pertinen-
tes para el país tras una evaluación interna-
cional. También es necesario financiar pro-
yectos interinstitucionales de mayor
envergadura en áreas prioritarias, tanto en
STEM como en Ciencias Sociales y Humani-
dades. Por último, es imprescindible revisar
la actual política de acreditación en aquellos
aspectos en que obliga a incrementar los cos-
tos de operación de las instituciones sin que
exista una contrapartida de ingresos.

En suma, cabe esperar que el Gobierno se
haga cargo de los problemas actuales del mo-
delo de financiamiento de nuestra educación
superior y proponga su revisión y perfeccio-
namiento para asegurar a futuro la solidez y
calidad del sistema. 

Financiamiento de la 
educación superior: una oportunidad 

“... es esencial que coexistan el subsidio de gratuidad y un crédito contingente al ingreso. El primero tiene

fallas conocidas que deben corregirse. El futuro esquema de crédito debería ser administrado profesional

e independientemente por un órgano público, sin intervención bancaria, ser contingente al ingreso...”.

JOSÉ JOAQUÍN BRUNNER 

MARIO ALARCÓN

Académicos UDP

MANIFESTACIÓN
CONTRA FIDEL.
Frente a la
Municipalidad de Boston,
un grupo de cubanos
norteamericanos pidió
elecciones libres en Cuba
y expresó su oposición al
levantamiento del
embargo económico a la
isla. En tanto, en Nueva
York no surge aún
acuerdo entre
representantes isleños y
de Estados Unidos sobre
el tema migratorio. 

EL CAIRO. La Conferencia de Naciones Unidas sobre Población y
Desarrollo se inaugurará en medio de una aguda controversia sobre el
aborto y la condición de la mujer, en presencia de miles de delegados
que representarán a más de 170 países. 

OSAKA. El aeropuerto internacional de Kansai (Japón), el más caro
del mundo, recibió los primeros vuelos tras su apertura. Su
construcción demoró más de siete años y fue edificado sobre una isla
artificial en la bahía. 

DOUGLAS TOMPKINS. Donará terrenos comprados en Palena
para que una entidad ecológica chilena pueda crear el parque nacional
privado más grande del mundo, con el fin de preservar el área natural. 

5 de septiembre de 1994

E L  M E R C U R I O  H A C E  3 0  A Ñ O S

5 de septiembre de 1974

DECLARACIÓN. El Presidente
de la Junta de Gobierno, general
Augusto Pinochet, dijo en
conferencia, ante la prensa
nacional y extranjera, que el
actual régimen no es de
transición, y que las Fuerzas
Armadas permanecerán en el
poder hasta que se cumplan las
metas que se ha fijado para
lograr el desarrollo social y
económico de la nación. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

Independencia
judicial

Señor Director:
Lo polémica decisión del Juzgado de Garan-

tía de Ovalle nos parece un signo de lo que
advertimos en nuestro informe “Crimen Organi-
zado: Una nueva amenaza a la independencia
judicial”, a saber, que las actuales medidas de
protección legislativas pueden ser insuficientes
para proteger la integridad e independencia de
los jueces en causas de crimen organizado.

Una de las principales características del
crimen organizado es el control territorial. Por
tanto, en ciudades donde su extensión y pobla-
ción no son grandes, es relativamente sencillo
dar con la residencia y rutina de un magistrado.
Por tanto, la conciencia de que criminales
altamente peligrosos dominan su espacio vital,
infunde un potente y comprensible temor, que
inhibe aplicar el Derecho en todo su rigor.

Es por eso que debería discutirse una refor-
ma legislativa que, para casos justificados y
excepcionales, pueda prorrogarse la competen-
cia a un tribunal ubicado en una región distan-
te. Así, al desanclar al juez que decide del lugar
donde la banda criminal posee un férreo con-
trol territorial, avanzamos en asegurar las
condiciones para aplicar todo el peso de la ley.

JUAN FRANCISCO CRUZ SALAS

Observatorio Judicial

Gestación subrogada
Señor Director:
En relación con la respuesta de Sofía Salas

(lunes) al reportaje del domingo sobre Olivia
Maurel, la mujer nacida por gestación subroga-
da, hay varios aspectos que deben ser destaca-
dos.

En primer lugar, la Dra. Salas desestima la
experiencia vivida por Maurel, con estudios
realizados en Inglaterra. No obstante, Estados
Unidos y Australia cuentan, por su parte, con
amplias investigaciones que demuestran los
efectos negativos de haber nacido por un
vientre de alquiler. No es evidencia empírica
que pueda ser soslayada. 

Además, al argumentar en favor de la
gestación subrogada porque permite la existen-
cia de personas como Olivia, la Dra. Salas olvida
que, como bien afirma Jürgen Habermas, la
relación que hay entre los hijos y los padres se
debe al don de la vida. Se la distorsiona cuando
se vuelve fruto de una transacción en la que se
reduce la autonomía de su nacimiento a un
simple contrato que cosifica por completo su
relación filial. 

Por otro lado, cuando un bebé nace por
medio de un vientre de alquiler se subordina su
dolor —el de la separación de su madre— a los
deseos de los padres que lo han mandado
gestar. Tampoco es baladí diseñar la existencia
de una persona sobre el deseo de ser padre a
toda costa.

En segundo lugar, por más que las mujeres
contratadas para ser gestantes reciban una
“gran suma de dinero”, eso no significa que sus
motivaciones no se deban, en su mayoría, a que
necesitan sustento económico para mantenerse
ellas mismas o a sus familias. La maternidad
subrogada es un síntoma más de la precarie-
dad económica que afecta en mayor medida a
las mujeres. Su peor solución consiste en la
alienación de sus cuerpos, obligados a ser
utilizados como objetos a cambio de dinero.

En tercer lugar, aludir a la subrogación
“altruista” al interior de las familias (por ejem-
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plo, madres que gestan al hijo de una hija)
como caso de éxito, borra por completo las
decenas de historias donde familias se han roto
por disputas legales. Es por ello que la simple
legalización no resuelve ni los problemas
psicológicos ni biológicos de la situación.

CECILIA GALLARDO MACIP

Estudiante de Doctorado en Filosofía en la U. de los
Andes y miembro de la Declaración de Casablanca

Grupo Patio

Señor Director:
Ayer se publicó una carta de don Jorge

Baraona, quien afirmó que Grupo Patio “está
bajo graves y fundadas sospechas de financia-
miento ilegal y fraudulento” y que tiene “graves
problemas financieros”. Ambas aseveraciones
no son efectivas y afectan negativamente a la
empresa, a sus actuales accionistas, a sus
trabajadores y clientes. 

Como es de público conocimiento, Grupo
Patio no tiene problema financiero alguno y
tiene una estructura financiera sólida, que le
permite desarrollar sus negocios con seguridad
y proyección de futuro. Todos los financiamien-
tos de la compañía, en tanto, se han obtenido
en el mercado financiero formal (bancos o
compañías de seguros), mercado de capitales
(emisión de bonos corporativos) y aportes de
capital de sus accionistas. 

Conocido el denominado caso Factop, se
concretaron profundos cambios, de manera de
evitar que problemas particulares de exaccio-
nistas impactaran negativamente en Grupo
Patio. Esos cambios incluyeron el ingreso de
nuevos accionistas, la renovación del directorio
y de la plana ejecutiva.

Grupo Patio se encuentra en una nueva
etapa y está focalizado en el fortalecimiento de
cartera de proyectos en Chile y el extranjero. 

Sería esperable que comentarios sobre la
actual realidad de la compañía se realizaran con

un mínimo de información y consideración hacia
quienes actualmente forman parte de ella.

JAIME MUNITA

Gerente general Grupo Patio

Lo mal que
funciona el sistema

Señor Director:
He levantado en forma reiterada mi preocu-

pación por el aumento de la participación de
menores en delitos violentos. Este es un tema
que no se ha abordado y que es urgente frente
a la crisis de seguridad que enfrenta el país.

Quiero relatar un ejemplo de lo mal que
funciona el sistema. Un joven de 16 años fue
detenido en Vitacura, en noviembre de 2023,
portando elementos para delinquir. Quedó en
libertad. Sin embargo, a los pocos días fue
detenido tras robar una casa. Quedó con
sujeción al Sename y arresto domiciliario
nocturno. Días después, fue detenido, en otra
comuna, por circular en un auto robado. Luego,
en enero de 2024, fue detenido en tres ocasio-
nes cometiendo diferentes hurtos. 

En febrero fue detenido por un robo con
intimidación. Esta vez sí fue privado de libertad,
quedando en internación provisoria. Pero tras
el juicio recibió la misma condena que en los
casos anteriores: libertad asistida especial.
Siguió delinquiendo. En julio nuevamente es
detenido por hurto y hace días realizó un robo
muy violento en Vitacura. Fue nuevamente
detenido.

Ya tiene 17 años y ha pasado menos de un
año desde su primera detención. Hoy está
privado de libertad y esperamos que la conde-
na sea en un régimen cerrado. Es peligroso
para la sociedad y para él mismo, que siga libre.

Este caso es una muestra clara de la falla
del sistema de libertad asistida especial. Me
permito preguntar, ¿quién controla la adheren-

cia al programa? ¿Cuál es la tasa de reinser-
ción? ¿Quién estuvo a cargo de este programa
específico? ¿Quién les responde a las víctimas
respecto a que este joven estuviera libre
después de todos los delitos cometidos? Por
último, ¿cuál es la señal y el ejemplo que
estamos dando al resto de los jóvenes?

CAMILA MERINO CATALÁN

Alcaldesa de Vitacura

Celulares y miopía
Señor Director:
En respuesta a la reciente carta (domingo)

del señor Ibáñez, coincido con él en que, efecti-
vamente, el alza creciente y progresiva en la
incidencia de miopía comenzó en Asia antes de
la masificación de las pantallas. La disminución
del tiempo al aire libre en la infancia ha sido el
impulsor de este fenómeno. Sin embargo, el
más reciente uso intensivo de celulares está
agravando el problema, no por la radiación o
brillo de esos aparatos, sino porque ellos indu-
cen a un uso desmedido de la visión de cerca, a
una edad en que el sistema visual aún se en-
cuentra en estado de desarrollo y calibración.

Por razones ópticas y conductuales, mu-
chos niños eligen espontáneamente mirar de
cerca a una distancia muy pequeña, lo que
agrava esa susceptibilidad. Adicionalmente,
su uso en espacios cerrados tiende a dismi-
nuir el tiempo que los niños están al aire libre,
induciendo otro factor de riesgo para la
aparición de la miopía.

Los estudios citados por el señor Ibáñez
coinciden con que el exceso de trabajo de
cerca en la infancia es un factor de riesgo de
miopía. Uno de esos estudios (metanálisis de
Zong, 2024) concluye que no solo existe
correlación significativa entre el uso de
pantallas y miopía, sino que el riesgo es
mayor a mayor tiempo de uso. Aunque
efectivamente no encuentra una correlación

para el caso de los celulares, es necesario
explicar que de los 19 estudios que analiza,
solo 10 incluyen celulares, y todos se basan en
cuestionarios a los padres. Esto introduce el
riesgo de sesgar sus respuestas para apare-
cer como mejores padres: estimar más
tiempo en el computador (pues su uso se
asocia a hacer tareas) que en los celulares
(que lo hacen fuera de su control y cuidado).

En cualquier caso, la evidencia epidemiológi-
ca y experimental acumulada a lo largo de 50
años de investigación de la miopía, ha llevado
finalmente a la Sociedad Mundial de Oftalmo-
logía Pediátrica y Estrabismo a incluir —por
primera vez— la disminución del tiempo de
uso de celulares y tabletas entre las interven-
ciones conductuales recomendadas para la
prevención de la miopía y sus consecuencias.
(WSPOS, Declaración de Consenso, 2023).

DRA. XIMENA KATZ

Oftalmóloga pediátrica

Empresas, propósito
y rentabilidad

Señor Director:
El debate sobre capitalismo que ha abierto

Eugenio Tironi es parte de una reflexión que no
solo ocurre en nuestro país, sino a nivel global.
Colin Mayer, exdecano del Said Business School
de Oxford, tras 15 años de investigación en este
tema define que el “propósito de los negocios
es crear soluciones rentables a los problemas
de las personas y el planeta, sin generar daños”.
En su último libro, “Capitalismo y crisis: cómo
resolverlas”, aborda precisamente el camino
para solucionar esta aparente incompatibilidad
entre negocio, rentabilidad y contribución
empresarial a las personas y el planeta.

Mirando las urgencias que tenemos en
nuestro país sería valioso aproximarse a la
simpleza, lógica y sensatez de un modelo que
complementa al capitalismo nacido en escocia,
de Adam Smith, y que hoy, en Oxford, está
dando que hablar a nivel internacional. Los
propósitos empresariales no pueden quedar solo
en declaraciones, deben ser medibles y rentables.
Una empresa sin propósito no tiene sentido, pero
un propósito sin rentabilidad es insostenible.

FRANCISCA LARRAÍN

Presidenta Fundación Propósito Corporativo

Deudas tributarias
Señor Director:
La nueva indicación que pretende prohibir a

los bancos prestar dinero a los clientes que
tienen deuda tributaria es una nueva aberra-
ción de la comisión de Hacienda. Si alguien
necesita pedir prestado a los bancos para,
precisamente, pagar esta deuda, no podrá
hacerlo y tendrá que recurrir a una nueva
industria usurera y peligrosa. El fisco perderá,
el deudor quizás algo más que su plata, y por
supuesto, nadie después lo resolverá.

GONZALO HERESI S.

Empresario

5 de septiembre de 1924

DESMENTIDO. La Tribuna
publica que en el automóvil que fue
atacado ayer en Roma no iba Benito
Mussolini, y que el jefe de gobierno
se encuentra bien. 

ESTACIÓN MAPOCHO. Una
gran cantidad de deportistas se
congregó en los andenes para dar la
bienvenida a los chilenos que nos
representaron en los Juegos
Olímpico de París. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

Señor Director:
Roberto Pizarro, alto funcionario, ministro y embajador en varios

gobiernos de la Concertación, y luego rector universitario, en carta publi-
cada ayer me acusa de propagar “cantos de sirena para halagar a Boric,
en desmedro de Allende”. Así juzga una frase contenida en una entrevista
que di al diario La Tercera con ocasión de la salida de mi libro “Ajuste de
cuentas. Salvador Allende y la renovación de las izquierdas”, donde digo
que “si Allende hubiese tenido la independencia que ha mostrado Boric
respecto a sus partidos, no habría habido Golpe”.

Me voy a permitir insistir en el argumento, cuya fundamentación mi
emplazador podrá apreciar cuando lea el libro. Basta con revisar los
testimonios de Joan Garcés, el general Prats y de Carlos Altamirano
para recordar cómo proyectos, como el de llamar a un plebiscito
—que habría servido para descomprimir una situación que se presen-
taba crítica—, abortaron o se dilataron por la oposición de los parti-
dos, especialmente aquel donde militaba el señor Pizarro, el PS. De
esta fatídica experiencia, ampliamente analizada por la literatura
especializada, la izquierda aprendió que un sistema de dirección
colegiada como el de la UP, donde los partidos se repartían entre sí las
instituciones y las empresas intervenidas, que manejaban como pro-
pias, y donde además disponían de capacidad de veto sobre el Presi-
dente de la República, conduce a un vacío de autoridad que desembo-
ca en respuestas autoritarias. Esto explica por qué uno de los prime-
ros actos de los partidos de izquierda al momento de crear la Concer-
tación y nominar como candidato común a Patricio Aylwin, fue
declarar su incondicional respeto a la autoridad presidencial y la
renuncia al cuoteo.

Afirmar, como hace Pizarro, que el desenlace del gobierno de Allende
estaba determinado al momento de asumir por una decisión inquebranta-
ble de los Estados Unidos, ilustra, a mi modesto juicio, una visión de la
historia unidimensional que el doctor Allende no habría compartido, pues

no deja espacio alguno a la capacidad de agencia de los actores políticos.
Como buen médico, él sabía que siempre quedaba algo por hacer, y fue lo
que intentó hasta el final. Cerrados todos los caminos, en parte por la
inflexibilidad de los partidos de la UP, recurrió a un último movimiento y
se inmoló en La Moneda. Fue un acto de consecuencia, coincido con
Pizarro, pero también una expresión de su voluntad de dejar su marca
sobre lo que vendría. Perdía en el presente, pero ganaba un lugar preemi-
nente en el futuro.

Como lo indica el título, mi libro es un “ajuste de cuentas”. Como
Pizarro seguramente no lo ha leído, le comento que este parte con una
descripción autocrítica de la mirada que tuve de joven sobre Salvador
Allende, para seguir con una descripción de lo que fue la UP como un
fenómeno histórico que terminó por desbordar a sus gestores —entre
ellos, y en primerísimo lugar, al propio Allende— y de paso a las institu-
ciones, incluyendo las militares. Ahonda también en el efecto racimo que
tiene la muerte de Allende: en el frente golpista, de un lado, al que fuerza
a plantearse como objetivo una revolución refundacional que diera
justificación histórica a la sangre derramada en La Moneda; en la iz-
quierda, del otro, a la que obliga a una renovación radical de su ideario y
estrategia, en sus vertientes comunista y socialista. El texto concluye
buscando las huellas de Allende —con sus aciertos y errores— en lo que
fue después la Concertación y sus liderazgos, para terminar con una
coda en que, a modo exploratorio, se hacen algunas analogías entre los
tiempos de Allende y los de Boric.

Mi intención, en suma, no ha sido “halagar a Boric en desmedro de
Allende”: ambos tienen su propia estatura. Solo me interesa dejar de lado
prejuicios y anteojeras para mirar el pasado críticamente, sin mistificacio-
nes ni satanizaciones, buscando en este lecciones que ayuden a compren-
der el presente y sus desafíos. Nada más alejado de las diatribas emitidas
por el exrector Pizarro.

EUGENIO TIRONI

Allende y Boric
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